### Neuer Klub Wien

## Einladung

zum

Vortrags und Diskussionsabend

# "Neue Wege in Kärnten"

#### Dr. Josef Feldner

Obmann des Kärntner Heimatdienstes

### Dr. Marjan Sturm

Obmann des Zentralverbandes slowenischer Organisationen in Klagenfurt/ predsednik Zveza slovenskih organisacij na Koroškem Celovec am

> Montag, 23. März 2015 Kulturzentrum "Haus der Heimat" Wien III, Steingasse 25

Neue Wege in Kärnten – 10 Jahre "Kärntner Konsensgruppe"

Nach Jahrzehnten der Konfrontation beauftragte im Februar 2005 der damalige Bundeskanzler Wolfgang Schüssel die Exponenten der Kärntner Heimatverbände und der Kärntner Slowenenorganisationen – zusammengeschlossen zur "Kärntner Konsensgruppe" – einen Vorschlag zur Lösung der strittigen Ortstafelfrage zu erarbeiten. Damals lagen allerdings die Positionen noch weit auseinander. Das gegenseitige Misstrauen war sehr stark und die historisch bedingte Aversion noch tief verankert.

Aber das Unerwartete geschah. Unter der umsichtigen Moderation von Univ.-Prof. Stefan Karner zeigten sich Josef Feldner, Marjan Sturm und Bernard Sadovnik schon nach einigen Sitzungen bereit, Abstriche von ihren bisherigen Standpunkten zu machen, und bereits drei Monate später (Mai 2005) einigten sie sich auf einen Kompromissvorschlag, der dann 2011 – mangels Parteieneinigung im Jahre 2005 erst sechs Jahre später – die Basis für die politische Lösung der Ortstafelfrage wurde. Der Ortstafelkompromiss war der Beginn einer bereits seit fast 10 Jahren auf vielfältige Weise geleisteten Arbeit an der Schaffung eines Klimas des gegenseitigen Vertrauenszwischen den beiden Bevölkerungsgruppen in Kärnten. Das tief verankert gewesenes Schwarz-weiß-Denken wurde überwunden.

Über Vorschlag von Friedensforschern aus Österreich und Slowenien wurde 2014 das internationale Projekt "Erinnern – Versöhnen – Zukunft gestalten" geschaffen, das von Persönlichkeiten der Zivilgesellschaft mitgetragen und von Wissenschaftlern aus beiden Ländern begleitet wird. Am 8. Oktober 2014 wurde eine gemeinsame österreichisch-slowenische Erklärung mit dem Titel "Von den Kriegen zur Friedensregion Alpen-Adria" präsentiert.

Josef Feldner und Marjan Sturm erhielten als Mitglieder der "Kärntner Konsensgruppe" mehrere hohe europäische und österreichische Auszeichnungen